

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 672

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 24 Agosto de 1898

BAJAS

Durante la primera quincena del corriente agosto la aduana de Palma ha recaudado 27,952 pesetas 15 céntimos contra 40,858 pesetas 94 céntimos que recaudó en igual período del año anterior.

No es nada la baja. Y nótese que este año existen derechos de exportación, antes desconocidos; y que las tarifas se han aumentado de un CUARENTA por ciento.

Y así son todas las contribuciones; en baja siempre, pues cuanto más se aumentan menos producen.

La contribución industrial y los correos será una verdadera catástrofe.

Esta es la ciencia administrativa de los triqueros proteccionistas Gamazo, Maura y Compañía.

En cuanto a la contribución territorial muchos propietarios no sabemos como podrán pagarla.

Dada la miseria que reina hay muchas fincas, ó desocupadas, ó que los inquilinos no pagan, porque no tienen una peseta.

Y nunca como ahora vendrán a pelo los tres ó cuatro mil militares, que el Ministro de la Guerra destina para catastrar (mejor diría castigar) a toda España, aumentando el amillaramiento; ó sea, la supuesta renta producida por las fincas.

Ello es gracioso.

Se empeña el Estado que una finca debe de producir cien pesetas al mes y por más que el propietario no pueda cobrar un céntimo del inquilino, tiene que pagar la contribución fijada.

No paga: el Estado se incauta de la finca y la contribución la reparte a título de partida fallida a los demás propietarios, de modo que el Estado hace un negocio redondo.

Se queda con la finca y carga la contribución al vecino.

Y lo más gracioso es que esos propietarios chillan y chillan, pero votan las candidaturas monárquicas.

Más de lo que les pasa se merecen por brios.

Bajo el régimen monárquico el ser propietario consiste en cuidarse de las fincas del Estado, atender á su conservación y reparación, y entregarle todos sus productos, y si no produce lo que el Estado dice debe producir, pagarle también como si produjese.

No hay tuita. La contribución territorial es de cuota fija; (la que se le antoja al Estado) y salga el sol por levante ó por poniente hay que pagar pues de no pagarse cómo pudieran construirse esos acorazados que son el terror de los mares? ¿cómo reconquistáramos Filipinas para los pobrecitos frailes?

Hay un medio de no pagar y es abandonar cuanto se posea al Estado y mareharse al Rif en donde á la cuenta no hay patriotismo... ni fusionistas.

¿Qué esperan los propietarios para apearse del burro y comprender que es necesario un gobierno republicano; es decir, un gobierno BARATO?

Esperan quedarse como el gallo de Moran: cacareando y sin plumas.

¡Infelices!

RECORTE

Ahora que el país necesita más que nunca conocer su verdadera situación, es cuando me-

nos sabe. España está aislada del mundo. Dueño el gobierno de las vías de información, empleando como auxiliares en cada provincia elementos no propios para tales funciones; haciendo pasar á toda la prensa por el espeso tamiz de una previa censura escrupulosa, aquí sólo puede saberse lo que el gobierno quiere que se sepa, y excusado es decir que grados de veracidad alcanzarán las noticias públicas.

De aquí que, escribir para el público, resulte en estos momentos la más ingrata y difícil de las ocupaciones.

Los periódicos del día, con sus artículos incólores y sus secciones de «noticias curiosas» para llevar columnas, recaerán aquellas gacetas del pasado siglo que, cual si se publicaran en plena Arcadia, llenaban sus páginas con el precio de los trigos, con noticias religiosas, ó letrillas satíricas, mientras en Francia hervía la revolución y todo el resto de Europa era un campo de batalla.

Hace muy mal el gobierno en sostener esos procedimientos anacrónicos que podrían resultar aceptables hace muchos años pero hoy son tan oportunos como si un padre quisiera aplicar á hijos de mayor edad los mismos rigores y castigos que en la infancia.

Si España no es un pueblo, si es... cualquier cosa, entonces todo está bien; pero confesamos con intensa amargura que lo que nos ocurre es justo y oportuno y no podemos quejarnos, pues sólo los pueblos verdaderos pueden tener honor, dignidad y derecho á defender su territorio.

Pero si este país, como nosotros creemos, es una verdadera nación, aunque maltratada por la desgracia y con ánimos sobrados para levantarse de sus caídas, entonces hace mal el gobierno tratándola como á un niño al que se amenaza con el palo para que guarde silencio y haga la santa voluntad del mayor.

Juego es este tan peligroso como martirizar á un león viéndole desdentado y sin uñas.

Cuando la nación calla, los gobiernos, de audacia en audacia, llegan hasta la temeridad. La historia es la encargada de decir cómo termina tan peligroso juego.

Hay silencios temibles. Plagiando á Mirabeau, puede repetirse hoy con innegable oportunidad:

«El silencio de los pueblos es el mayor castigo de los gobiernos.»

BLASCO IBÁÑEZ.

El Arte y el Sr. Losada

Bajo el mismo epígrafe, nuestro estimado colega «La Correspondencia», publica el siguiente artículo.

Dice así: «El vulgo que en lo de dar y quitar prestigio no suele razonar, no señalará con piedra blanca el paso por la Alcaldía del Doctor en Medicina D. Eugenio Losada, pero en cambio tampoco el Sr. Alcalde ha mostrado gran empeño en dejar de su mando huellas artísticas que lo recordaran á las generaciones venideras.

De su gestión se sabe, que aumentó el presupuesto, que fracasó en sus manos el crédito municipal y que la suscripción de 25 PESETAS MENSUALES que para el Fomento de la Pintura pagaba el Ayuntamiento sufrió un desmoroche de 50 por 100 con lo cual habrá el Sr. Losada contribuido á levantar el crédito de la corporación y á que el actual presupuesto que saldrá con unas 50,000 PESETAS de déficit, se regule y nivele.

Verdad es que el Sr. Alcalde, que no lee la prensa y de ello alardea, tampoco debe sentir grande entusiasmo por el arte y los artistas.

Que arte ni que niño muerto, dirá el Sr. Losada. En una población donde no se puede ser Mixto de Alcalde y Médico con «dietas», sobra el arte y sobra todo.

En vista de la economía introducida en los presupuestos, rebajando en 12 pesetas mensuales la suscripción del Ayuntamiento al Fomento de la Pintura, el Crédito Balear y el Fomento Agrícola se han apresurado á suscribir el empréstito municipal.

Cuando un periódico independiente como «La Correspondencia», ataca tan justamente las gestiones de la Alcaldía del Sr. Losada ¿qué hemos de hacer nosotros, los periódicos políticos de oposición, que día tras día venimos combatiendo rudamente la mala administración monárquica?

¿No se ha convenido aun el pueblo, ese pobre pueblo que hoy asfixiado en medio de la mayor miseria, para poder mitigar los dolores del hambre, tiene que perder casi toda la mañana para ir á mendigar una papeleta, medianamente la cual se le da como ración un mal brebaje, de que mientras mangonean la cosa pública los fusionistas y conservadores—que á los son, conforme lo demostraron en la sesión celebrada el lunes por nuestro Ayuntamiento, sólo han de conseguir aumentar de cada día más su malestar?

Si los que cuidan de administrar los fondos del común en el Ayuntamiento, en vez de atender á exigencias nacidas al calor de una política de bandidaje, saqueo y rapacidad, se interesasen solo y exclusivamente en cumplir como buenos administradores, no sólo habrían aprobado el plan de economías presentado por el concejal Sr. Mayol, sino que habrían contribuido en ayudar al Sr. Mayol en su importantísima obra, á fin de que las economías hubiesen resultado más; pero no ha sucedido así, todo lo contrario de ello, cual era de esperarse.

Los fusionistas no quieren ninguna clase de economías, porque estas no convienen á la camarilla de paniaguados de «La Peña» que en el Ayuntamiento han hallado cómodo medio de poder vivir á cuerpo de rey. Hay que advertir que hacen causa común con estos los carlistas, silvalistas y conservadores, teniendo que descontar de estos últimos á los Sres. Serra, Ros y Mayol, que en unión de los Sres. Pou y Garau, votaron en contra del celeberrimo plan de economías presentado por el concejal conservador Sr. Sbert, el cual fué aprobado por mayoría de votos, con gran contentamiento de los que hoy viven explotando al infeliz Juan del Pueblo.

Una de las principales economías que los puleros administradores del Ayuntamiento se han propuesto hacer, es rebajar doce pesetas de las 25 que mensualmente daba dicha Corporación en beneficio del Fomento de la Pintura, cuyo hecho servirá para que los que se dedican al arte pictórico, agradecidos perpetuen la Alcaldía del Sr. Losada, poniendo á éste y de un buen parecido en la parte superior de todas las lapidas, donde están grabados los nombres de las calles.

Buenas economías podrían haberse hecho; pero no lo han querido así, por lo que les alabamos el gusto.

No se quejen los tales, si mañana el pueblo, indignado ante tan escandaloso hecho, vaya á la Casa Consistorial y haga con los que cínicamente se mojan hoy del público, lo que Je-

sucristo hizo con los que en el templo vendían palomas.

Y cuidado, que hay un buen balcon en la Casa Consistorial, de lo que debían caer los templos de donde el Divino Maestro arrojó á latigazos á los mercaderes!

Gazos sueltos

El nuevo dean

Según «La Ultima Hora» el nombramiento de Dean recaerá sí en el Sr. Vidal, pero no en el Sr. Vidal y Salvá, sino en otro Vidal que hace mucho tiempo vive en el continente, y está empleado en la catedral de Burgos, y que es un sacerdote joven de unos treinta años de edad.

¡Para Dean (decano) á un sacerdote joven!

Nosotros sin equivocarnos podemos asegurar que el auténtico Vidal será el que haga lo que hizo D. Arnaldo Darin de Santacilia, según nos contó el «Boletín de la Sociedad arqueológica lullana» y todo lo demás son chismes.

En España los verdaderos vidades son los vidades que pagan.

Todo esto ya lo dejó muy bien explicado en el periódico «El Murciélagos» el señor don Antonio Cánovas y Castillo, natural de Málaga.

Derechos de exportación

La supresión de los derechos de exportación ha resultado una noticia falsa más echada á volar por los fusionistas para burlarse, como acostumbran, del pueblo.

Los tales derechos continúan y continuarán para hacer imposible toda industria á fin de que el pueblo se muera de hambre.

Cabe no obstante una esperanza.

El año que viene se pagará doble.

¡Hay tanta riqueza oculta!

Los derechos de exportación están para proteger al consumidor, así como los de importación para proteger al productor.

Esta es la teoría económica de los proteccionistas y así productores y consumidores resultan protegidos pasando el dinero de ambos al bolsillo del Estado.

Es el proteccionismo por partida doble y así nadie puede quejarse.

Escándalo municipal en Cádiz.—La subasta de consumos y la recaudación.

Nuestro estimadísimo colega «El Progreso» de Madrid publica el siguiente y sabrosísimo telegrama:

Dice así:

«Cádiz 20 (1.1).—Tales gazapos legales han sido descubiertos por la Hacienda en la subasta de los consumos de esta capital que se ha visto obligada á anularla, con general aplauso.

El ministro de la Gobernación entiende en el asunto por haberse declarado incompetente el gobernador.

Hoy acordó el Ayuntamiento recurrir en alzada. La anterior empresa sigue recaudando sin garantía ninguna y sin aforos.

Conviene que esto lo sepa el ministro.»

Es fácil suponer que el anterior telegrama producirá grande extrañeza á nuestros lectores, por creer éstos que ciertos escándalos solo se efectúan en poblaciones como Palma, donde

una disciplinada cuadrilla de fusionistas son los dueños de vidas y haciendas; pero esta extrañeza desaparecerá cuando recordemos á cuantos nos leen que el Sr. Ribot está de gobernador en aquella provincia, con lo cual queda explicado todo.

¡Pero santo Dios! ¿si habrá en Cádiz algún aprovechadito caballero que tenga fija su vista sobre treinta mil duros, que tan bonitos resultan en estos calamitosos tiempos que tanta miseria reina, gracias á los fusionistas?

La subasta del teatro

Sucedió lo que era lógico. Resultó desierto, á despecho de los Licurgos que redactaron el pliego de condiciones.

Nosotros fuimos los primeros en criticarla, poniendo en evidencia las cláusulas inaceptables que la Comisión provincial acordó para el arriendo. Pero los diputados provinciales seguramente mostrarían desdenos con nuestras censuras, pretestando que este periódico hace una oposición sistemática á todo proyecto amañado por el grupo de caballeros que lo monopolizan todo en Palma, hasta el teatro.

El resultado de la subasta ha sido un fracaso enorme para esos señores y la confirmación completa de cuanto dijimos sobre el particular.

Y ya no somos nosotros los que censuran el célebre contrato de arriendo. Nuestro colega «La Correspondencia», con muy buen criterio, califica de león no el pliego de condiciones y de dura pero justa la lección recibida por la Corporación provincial.

Si en este desdichado país la política de campanario no se infiltra en todos los organismos, el Sr. Gobernador como tutor de los intereses de la provincia, hubiese llamado la atención de los diputados de la Comisión para que borrasen del contrato las condiciones onerosas y absurdas y aquellas que redundan en exclusivo beneficio de los diputados. Porque lo primero que resalta son las ventajas que dichos señores sacan del contrato, usufructuando el mejor palco y adjudicándose además la entrada gratis. Y esto resulta monstruoso sabiendo que el importe del arriendo pertenece á los asilados de los establecimientos benéficos.

Y entre todos los diputados, no hay uno solo que proteste de semejante abuso?

Tal vez se dirá que todos tuñan pacíficamente en la Comisión y que todos disfrutan de las mismas ventajas.

Todo está podrido. Los miasmas deletéreos saturan la atmósfera. No se ve un rasgo, no sobresale una persona que sacuda el sopor del convencionalismo y se imponga con energía para impedir se publiquen documentos tan notables como el contrato de marras.

El teatro, tal como debe considerarse, administrado por la Diputación, debiera ser subvencionado, para facilitar su arriendo y aumentar las probabilidades de que se presentasen obras escogidas. Así se hace en los teatros más importantes.

Y si no puede subvencionarse por que es preciso obtener rendimientos para los asilados, esa misma consideración obliga á los diputados á no aceptar localidad y entrada gratis, condiciones que han de rebajar forzosamente el tipo de subasta.

Sin tener en cuenta las demás condiciones absurdas, de las que ya nos hemos ocupado y que han producido el retraimiento, resulta evidente, por desgracia, que el teatro principal es una finca de los diputados, que usufructúan el mejor de los palcos y disfrutan gratis de las funciones.

Esta es la filosofía del asunto.

Lo demás no tiene importancia.

Pero importa repetir una y mil veces, para que el pueblo lo sepa, la manera que tiene la Diputación de administrar una finca cuyos productos se destinan á los establecimientos benéficos.

La cuestión filipina

Todo es vaguedad y confusión en lo que concierne á la entrega de Manila.

Y según transcurren días hácese más desagradable la triste impresión causada por el suceso, pues lejos de disminuir se agrandan los misterios y nebulosidades que lo encubren.

No parece que allí se haya librado á la luz del sol un combate, sino más bien que se ha desenlazado entre factores ajenos á nuestro primordial interés, alguna oscura intriga.

Lo único cierto que se ha sabido hasta ahora, y va pasada una semana desde la rendición, es que el general Augustí estaba relevado desde el 5 por nuestro Gobierno.

Y aun eso no se ha sabido directamente, sino porque la prensa ministerial se ha visto obligada á sancionar nuestros informes.

¿Se marchó el general á bordo del «Kaiserin Augusta» antes ó después de la entrega de la plaza?

Respecto de ese particular no hay dos noticias que concuerden.

¿Quién firmó la capitulación?

Los telegramas de servicio privado dan varios nombres, alguno de los cuales no figura en el escalón del ejército; el Gobierno lo ignora, ó cuando menos lo calla.

Entre tanto, crece el disgusto de los americanos contra el comodoro Diederichs, que ha proporcionado al general español el buque en que salió del puerto. E indican los últimos despachos que el gabinete de Washington está resuelto á pedir al de Berlín explicaciones de su extraña conducta.

Sea de ello lo que fuere, en medio de tantas cosas ambiguas hay una que, por sí misma para nosotros, aparece perfectamente clara.

A causa de la rendición que precedió ó siguió con pocas horas de diferencia á la firma del protocolo, los gobernantes y las personalidades influyentes de la América del Norte han cambiado de parecer en la cuestión de Filipinas.

Antes no se trataba sino de conservar la ciudad, el puerto y la bahía de la capital del Archipiélago hasta la conclusión del Tratado de paz, en cuyas cláusulas se establecería la forma de control á ejercer en el gobierno y administración de las islas por los norteamericanos.

Hoy declaran éstos sin ambages su propósito de quedarse definitivamente con la de Luzón, y son muchos los que exigen de Mac-Kinley que procure asegurar en los debates de la Comisión mixta, la anexión definitiva del resto.

Vease por dónde se ha hecho más difícil y más escabrosa la tarea que para el mas de Octubre nos aguarda.

En la discusión llevaremos tal vez la peor parte; después de ella, si salimos mal parados, no encontraremos, seguramente, quien nos ayude.

Los buenos oficios de Alemania han llegado hasta facilitar al general Augustí un buque; pero no pasarán de ahí ni una línea.

Se acerca la hora de resolver el magno litigio del Extremo Oriente, bien sea por medio de un *modus vivendi*, ó bien encomendando á los cañones la última palabra.

Acaba de divulgarse el Tratado secreto convenido entre Rusia y China, y en el cual ésta otorga á aquella una preponderancia decisiva en su política comercial y en todos sus asuntos interiores. Rusia, en cambio, proporcionará al imperio del Medio recursos pecuniarios, y se encargará, si preciso fuere, de reorganizar su ejército y su marina.

Inglaterra, aliada de los Estados Unidos, no se averdará á tal situación, y buscará de fiyo en las cercanías de aquellos mares, ó compensaciones para la paz, ó puntos de apoyo para la guerra.

En uno ú otro caso, es poco probable que se nos reconozca la plena posesión de Filipinas.

Y si sobreviene la ruptura entre potencias de primer orden, tendremos que acudir inmediatamente, según en nuestros anteriores advertimos, á la defensa de nuestros puertos é islas del Mediterráneo.

Tales son las circunstancias en que España se encuentra. Amenázala un golpe en el corazón después del que ha sufrido en las extremidades.

Triste cosa que en esas circunstancias continúe en estudio y rodeado de dificultades voluntarias é involuntarias, el nombramiento de las personas que han de componer la Comisión mixta.

Y aun será peor el que se vayan como algunos periódicos anuncian, á las costas del Noroeste y del Norte los pocos buques de guerra que nos quedan, y que tanta falta podrán hacernos en el Mediterráneo.

(De El Liberal)

INDIFERENTE

Estrañábase, admirábase, asómbraanse muchos que el pueblo español tan bueno, tan valiente, tan generoso y tan fiel guardador de su honra y de su decoro, no se haya levantado como un solo hombre, herido en lo mas caro de sus afecciones, para protestar contra las afrentas que le han inferido naciones amigas como los Estados Unidos, y contra las humillaciones por las que le han hecho pasar los gobiernos de la restauración, quijotes desfacedores de los entuertos y agravios que los maldicidos republicanos, en el breve tiempo que gobernaron, á la nación habían causado.

Y tiene sin embargo explicación clara y sencilla fenómeno tan raro y tan excepcional. El pueblo español viene siendo miserablemente engañado desde hace muchísimo tiempo por todos los gobiernos que han dirigido su administración. Los gobiernos absolutos en nombre de Dios, de la patria y del rey, le han embrutecido y robado; y los gobiernos liberales en nombre de la libertad, de la justicia y del charlatanismo, le han robado y embrutecido más.

La consecuencia de tantas decepciones sufridas no podrá ser otra que la desconfianza y el recelo. El pueblo español, pues, está hoy receloso y desconfiado; y en tal situación, son nulos todos los esfuerzos que se hagan para hacerlo entrar por el buen camino, mientras los que intentan milagro tal sean los mismos que le han engañado, vendido, robado y humillado: así es, que «dejar la mentira y despojarse con la verdad» será una de tantas frases bonitas que hechan de tanto en tanto á los vientos de la publicidad los grandes y eminentes políticos que nos han dejado sin camisa; pero á la mayoría de los españoles sólo hace el mismo efecto eso, que la carabina de Ambrosio y lo escuchan como quien oyó llover, y si algo dicen, por decir algo, es aquello de «eres turco y no te creo».

¿Qué hacer pues en situación tan crítica y apurada? Pues no hay que hacer nada; dejar que ruede la bola. Las clases del orden y de los negocios limpios y sucios así lo han querido, pues así se lo tienen. Cuando media España haya emigrado, y no se encuentre en ella quienes aguanten ó paguen los enormes gastos que aun se tienen con esperanza de aumento, los que quedarán... pues volverán á aquellos buenos y felices tiempos de horeca y chullido de robos y expulsiones, hasta que se convierta esto en una especie de Marruecos y los Silvelas y los Romeros y los Pidal's y los Martínez y los tantos otros administradores de la Casa, se hagan pagar las contribuciones y tributos á fuerza de garrotazos, de expropiaciones ó de embargos.

¡Como hay Dios, que estamos frescos!

Admitaseles!

El digno y pundonoroso general Blanco ha presentado la dimisión de su cargo de capitán general y gobernador de Cuba. Tambien la han presentado todos nuestros generales de servicio en la Habana. Se comprende. No quieren arriar por sí mismos la gloriosa bandera que espada en mano plantó en la gran Antilla Cristóbal Colon, hace cuatro siglos. Arriar esa bandera sin combate, debe ser tristísimo para soldados españoles, que habían jurado morir antes que entregars, y que se ven obligados por la disciplina á evacuar el suelo de Cuba, blanqueado por los huesos de los soldados muertos en defensa de la integridad nacional. ¡Oh, comprendemos sobradamente la dimisión de Blanco y de sus generales!

Para trasladar á la Península lo que de España queda en Cuba y en Puerto Rico, no se necesita la espada, sino un carro de mudanza. ¿Por qué se quiere obligar á nuestros pobres generales á que quien ese carro? Comisarios administrativos del gobierno de Sagasta llevarían perfectamente esa función doméstica, de acuerdo con los comisarios yanquis. No es que la función de esos comisarios sea deshonrosa sino que, parece impropia de los valientes que han tenido que sostener y levantar el espíritu público, preparando la lucha contra el infame

yanki, no hablando mas que de la guerra, jurando morir antes que rendirse, y anunciado que arrojarían al mar al enemigo. Ahora se quiere que en vez de arrojarle al mar, le den posesion del territorio nacional. Eso es demasiado fuerte. Lo es para nosotros que lo tenemos la honra de ceñir espada; lo ha de ser mucho mas para los que del honor hacen una religión.

Aun se comprendería la faena impuesta á esos generales, si hubieran sido vencidos. ¡Vae victis! Pero no lo han sido. Ni siquiera han tenido ocasión de verse frente á frente en campo raso, con los yanquis. No han podido ver á éstos más que á favor de los catalejos, á prudente distancia de los cañones del Morro, y resguardados tras las corazas de sus barcos de guerra.

Y hemos de velar por el honor de nuestros soldados, que al fin y al cabo, es el honor mismo de la patria. Si podemos evitarles una humillación, tenemos el deber imperioso é inexcusable de evitarla. Aunque no se tratara más que de susceptibilidades, bien merecían ser atendidas las de aquellos que han merecido bien de la patria, como Blanco y sus generales. ¿Dimiten? ¡Ah! ¡Lo comprendemos demasiado! ¡Admitaseles la dimisión!

Noticias locales

Las obras de la Rambla

Dice uno de nuestros estimados colegas locales...

Hace algun tiempo que llamamos la atención de la autoridad acerca de los perjuicios que acaso podrían causar á la salubridad pública las obras del subsuelo de la Rambla, á causa de las miasmas que despiden las letrinas que han sido descubiertas, cuyo fetor molesta sobremanera á los vecinos y transeuntes. Posteriormente se nos ha dicho que por las inmediaciones de aquel paseo han ocurrido diversos casos de fiebres tifoideas que han causado algunas defunciones. En vista pues de ello, avisamos otra vez á la municipalidad, para que se cerciore de si realmente aquellas obras efectuadas en época canicular pueden producir el desarrollo de enfermedades tan graves como las indicadas.

Todo esto es padre para el olvido, pues por lo visto, el Sr. Luján no ha querido atender á las indicaciones que sobre el particular ha hecho la prensa.

Aviso á los mozos

Dice nuestro colega «La Correspondencia» «Todos los mozos que para librarse del servicio de armas estén comprendidos en el caso cuarto del art. 87 de la vigente ley de quintas, que son aquellos que tengan padres ó hermanos ausentes por más de 10 años ó que ignoren su paradero deben presentar la correspondiente solicitud con medio año de anticipación, pues de otro modo no serian atendidas sus reclamaciones».

Llamamos la atención de los mozos que se encuentran en este caso, para que sean previosores, pues en el próximo pasado reemplazo, algunas reclamaciones no fueron admitidas por no haber hecho la oportuna instancia á su debido tiempo.

El general Weyler

Hoy ha llegado procedente de Barcelona nuestro ilustre paisano, el general Weyler, habiendo sido muchos los amigos que han pasado al muelle á recibirle.

Sea bien venido.

El embarque de tropas

Como digimos, marchóse ayer tarde con el vapor correo de Barcelona el batallón de Canarias, por cuyo motivo vimos bastante concurrido el muelle de curiosos, para presenciar el embarque.

Tuvimos el gusto de despedir á varios militares amigos nuestros, los cuales nos manifestaron que dicho batallón se marcha muy agradecido de los mallorquines, por las atenciones que les han dispensado durante su corta estancia en Mallorca.

Oposiciones

Según dice uno de nuestros colegas, ascien-

de 1.300 el número de solicitudes presentadas, pidiendo ser admitidos en las oposiciones al Cuerpo de Correos, mientras que las plazas vacantes son unas 300 escasas.

Entre los 1300 solicitantes se cuentan algunos paisanos nuestros.

Señor Gobernador

Según nuestras noticias, anti-ayer y poco más ó menos á las tres de la tarde, en un café, bodegón ó como quiera que se le llame, situado en la Plaza de San Antonio, se jugaba descaradamente á los prohibidos, por cuyo motivo y como por ensaímo, perdieron ó... todo el capital que sobre sí llevaban unos cuantos payeses que habían pasado á esta ciudad para vender sus mercancías.

Como es natural suponer, los tales payeses regresaron á sus respectivas casas sin dinero ni mercancía, lo que debió resultar muy halagüeño para las esposas de estos, las cuales á buen seguro esperarían el dinero para atender á las necesidades de la familia.

Sería del todo necesario que el Sr. Gobernador ordenase de nuevo á los dependientes de su autoridad, la más estricta vigilancia, para que cesasen abusos tales como el que venimos denunciando, que tan perjudicial resulta á la clase trabajadora.

Traslado y nombramiento

Don José Bordoy, oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda ha sido trasladado á la Tesorería, con el mismo sueldo de 1500 pesetas.

Para cubrir la vacante del Sr. Bordoy ha sido nombrado D. Emilio Saenz.

El gas en Inca

Según noticias, la inauguración de la fábrica del gas en Inca, tendrá efecto el día 1.º del próximo septiembre.

Segunda subasta

El día 26 del actual á las once de su mañana, tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda, la segunda subasta de una caballería menor, un carro y demás arreos, apresados con tabaco de contrabando por la fuerza de carabineros.

Orfeón Republicano Balear

Conforme habíamos anunciado, ayer noche, la masa coral cuyo nombre encabeza estas líneas, obsequió con algunas serenatas á varios correligionarios y amigos particulares.

Á las nueve y media de la noche, hora en que debía dar principio la primera serenata á nuestro correligionario D. Bartolomé Horrach, las carcanías de la casa de dicho señor se veían atestadas de gente.

Los coros que en ella se cantaron fueron todos muy aplaudidísimos, pero el que más sobresalió mereciendo, por lo tanto los honores de la repetición, fué el de «S.ª festa de San Juan», cuya letra y música respectivamente es obra de los Sres. Ferrá y Binimelis.

El Sr. Horrach, después que los coristas hubieron terminado de cantar, obsequió á éstos con un espléndido lunch donde hubo verdadera profusión de dulces, de todos géneros, puros y licores.

Después, el Orfeón se dirigió á casa del señor Binimelis y algunos otros señores, los cuales también fueron obsequiados con una serenata.

Sellos de guerra

Dice «El Cronista de Correos» que desde que es obligatorio el sello de guerra ha disminuido en una tercera parte el número de cartas que se reparte en Madrid. De 21.000 diarias han bajado á unas 14.000. Bajo el aspecto económico, eso significa para los carteros una grave crisis, y para el Estado una pérdida considerable.

Las 14.000 cartas con sellos de guerra significan un aumento de 700 pesetas; pero las 7.000 cartas menos, significan una pérdida de 1.050 pesetas, ó sea, en resumen, una baja diaria de 350 pesetas, que hacen al año sólo en Madrid, una pérdida de 127.750 pesetas.

Noticias Marítimas

Á las once y media de ayer mañana, fondeó en nuestro puerto, procedente del de Tarragona, el vapor «El Gallo», perteneciente á la matrícula de Santandéu, llevando á su bordo 200

toneladas de petróleo en bruto, destinadas á la fábrica de refinación que existe en esta.

Á fin de evitar algún suceso desgraciado, amarróse dicho buque en la escollera del muelle nuevo, á bastante distancia de las demás embarcaciones fondeadas en dicho sitio.

Á las seis de ayer tarde soltó sus amarras, haciendo rumbo á Barcelona, el vapor «Bellver», llevando á su bordo la correspondencia, carga general y numeroso pasaje.

En él embarcaron los alumnos de la academia de infantería, nuestros paisanos D. Rafael Lacy, D. Francisco Nieto, D. Joaquín Rovira, D. Pedro Sancho y D. Rafael Perelló.

Procedente de la isla de Menorca ha fondeado á las 6 de la mañana el vapor «Ciudad de Mahón», con el correo, carga de efectos y 24 pasajeros.

Á las siete lo ha verificado procedente de Barcelona el vapor «Julio», siendo portador de la valija, 28 pasajeros y carga varia.

En él ha venido nuestro ilustre paisano el Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler, Marqués de Tenerife.

En el muelle le han recibido numerosos amigos y conocidos.

Para Valencia é Ibiza ha salido á las 9 y media de esta mañana, el vapor «Cataluña», llevándose el correo, carga general y pasaje para ambos puntos.

En el sobordo figuraban una regular partida de cajas de pulpa de albaricoque, y muchos fardos conteniendo productos del país.

Embarque de tropas

El Batallón de Canarias

Como anunciamos en nuestra edición de ayer, el vapor «Bellver» embarcó á su bordo la primera expedición de tropas, formada por el batallón de Canarias.

Á las cinco de la tarde salieron del cuartel del Carmen dirigiéndose al muelle, por la Rambla, Unión y Borne seguidas de numeroso gentío.

En el puerto esperaban á los expedicionarios, además de la gente del pueblo, que ocupaba toda la riba vieja, parte de la nueva y la esplanada de la farola, comisiones de las distintas armas que guarnecen la plaza, los coroneles del Regional núm. 1 y de Wad-Ras, con los gefes y oficiales francos de servicio, el señor Gobernador de la Provincia, acompañado de su secretario y otras autoridades.

Poco después llegó el capitán general de estas islas Sr. Moíno con sus ayudantes, el cual fué recibido á los acordes de la marcha real.

Después de embarcarse la bandera del batallón, pasose lista, y acto continuo embarcó la tropa por compañías.

El general Barraquer, jefe de la columna, marchó, también con la primera expedición recibiendo á bordo á las comisiones que iban á despedirle.

Al soltarse las amarras, resonó en el espacio un estruendoso ¡Adios! contestando los de tierra, agitando sus pañuelos y sombreros, con marcadas muestras de afecto y simpatía.

Artillería rodada

Esta mañana han marchado con el «Cataluña», las dos compañías de artillería rodada que formaban parte de la columna Barraquer.

El gobernador militar Sr. Sans de Miera ha pasado á bordo á despedirlos, como igualmente el Sr. Gobernador civil de la provincia, y los jefes y oficiales de artillería de servicio en esta plaza.

Una solicitud

La siguiente solicitud fué presentada á la Alcaldía antes de la sesión del último lunes. Sin embargo, no se dió lectura de la misma lo que hubiera motivado una discusión en la que se hubieran hecho valer las razones que hay para rechazar una propuesta de entregar dos mil quinientas pesetas del Ayuntamiento.

Excmo. Sr.

D. Nicolás Lladó Serra, mayor de edad, ve-

cino de esta Ciudad, provisto de cédula personal número de orden 1938, de décima clase, que exhibo, atentamente dice:

Que el plazo de la autorización que se concedió al exponente para el servicio de transporte de mondongos, está próximo á terminarse.

V. E. por acuerdo de 17 Agosto 97, autorizó á todo vecino para que pudiéndose dedicarse al transporte de carnes por la vía pública con sujeción á ciertas reglas, pero sin establecer arbitrio alguno sobre este servicio.

Dada la penuria del erario municipal cree el exponente que conviene utilizar todo recurso que acreciente los ingresos; y bajo este supuesto se ofrece á llevar el servicio de transporte de carnes por la vía pública con sujeción á las reglas del indicado acuerdo bajo las siguientes condiciones:

1.ª Que sea único ó que no se permita el servicio de transportes de carnes por la vía pública á otra persona.

2.ª Que se mantenga durante el compromiso las tarifas que hasta hoy han regido.

3.ª Satisfará el que suscribe al municipio dos mil pesetas para el transporte de carnes y quinientas pesetas para el transporte de mondongos, ó sean 2500 en junto.

Por tanto

Suplico á V. E. se sirva admitir esta proposición y conceder á teor de la misma el servicio de transporte de carnes por la vía pública al que suscribe.

Palma 17 Agosto 1898.

NICOLAS LLADÓ.

Variedades

Kant (1721-1800)

Es el primer filósofo de Alemania y de los tiempos modernos.

Hace la crítica del conocimiento humano exponiendo sus condiciones y sus límites como nadie.

Viene así á refrenar los prejuicios y las inducciones aventuradas, atrayendo el pensamiento humano hacia este terreno de la observación y de la experiencia, donde actualmente se ejercitan todas las ramas del saber con tan inmenso provecho para los hombres, porque de este método proceden los inventos y las aplicaciones industriales que van comenzando á cambiar la faz de la tierra.

Kant supo, además, en el terreno moral, elevar el respeto á la humanidad á una categoría sagrada, afirmando que, por corrompido que un hombre esté, no deja de tener en el fondo un germen divino.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 23 10'15 n.

En la sesión del Consejo, los ministros han negado que anoche se aprobaran las instrucciones que deban darse á los individuos que han de formar parte de las Comisiones mixtas de Cuba y Puerto Rico.

El duque de Almodovar es el encargado de darles forma, después de lo cual, serán aprobadas.

No se ha recibido ninguna noticia oficial de Manila, lo cual tiene preocupado grandemente al Gobierno.

El señor Auñón, ha dicho, que los cañoneros de las costas de las islas Visayas no han capitulado ni capitularán pues antes se hirán á pique.

Madrid 25 10'25 n.

Londres.—Varios despachos de Manila afirman que comienza á normalizarse la vida en la capital, habiéndose reanudado los negocios.

Añade que se ha prohibido la entrada á los rebeldes en la capital.

Se ha restablecido el servicio de oficinas y el de aduanas servidos por los yankees.

París.—La estadística oficial del comercio entre Francia y España, prueba que España podrá reponerse rápidamente de los gastos de la guerra; pues durante el primer semestre del presente año el balance da favorables á España 123 millones de francos.

Madrid 23 10'35 n.

Washington.—Un ministro ha declarado que el Gobierno de los Estados Unidos no abonará á España el valor de los edificios públicos de las colonias.

Mr. Mac Kinley se propone anexionar la isla de Luzón y disfrutar las Filipinas en igualdad de derechos comerciales que España.

Se propone también impedir que España ceda las Filipinas á ninguna otra potencia.

Madrid 23 10'40 t.

Washington.—El Gobierno se ha decidido á impulsar las construcciones navales, para superar á la escuadra alemana en tres acorazados y varios cruceros, en previsión del posible conflicto con dicha nación.

Madrid 23 10'45 n.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Ríos.

Se ha ordenado nuevamente al general Jaudenes que telegrafe detalladamente la capitulación de Manila.

Igualmente se han teleografiado órdenes al general Ríos.

Se han recibido varios despachos de los generales Blanco y Macías.

Antes de la sesión del Consejo, conferenciaron extensamente los señores Auñón y Sagasta.

Madrid 23 10'45 n.

Londres.—La prensa de Viena publica las negociaciones hechas por los obispos de Washington á favor del clero de las colonias.

Creése que el clero español se le sustituirá gradualmente, en la misma forma que se hizo en Méjico.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	58'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	60'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza viejas.	220'00
Salinas de Ibiza nuevas.	200'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	30'50
La Islaña Marítima.	49'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 22 de Agosto.	
Interior.	57'10
Exterior.	64'30
Amortizable.	67'50
Cubas 1886.	71'25
Cubas Nuevas 1890.	55'00
Banco de España.	388'00
Tabacos.	000'00
Francos.	64'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Libras.	00'00

SECCION DE ANUNCIOS

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 5 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

FERRO-CARRILES MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regiran desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana y 6:25 (mixto) Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

DEPOSITO DE CAL

DE LA GARRIGA - RASA
 Sindicato 126 y Miró 2

Se sirve a domicilio al precio de pesetas 5'60 la carretada.
ES LA MEJOR QUE SE CONOCE

Magnesia Efervescente VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

COLMADO

La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden a precios relativamente módicos.

VISITASE DICHO ESTABLECIMIENTO PARA CONVENCERSE DE BELLO

También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y a granel, los cuales serán conducidos a domicilio si así lo desea el favorecedor.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Plas. de parada	Salidas	HORAS	Llegadas
Andraitx	Pelaires	98	2 id.	7 id.
S'Arzacó	Pelaires	98	2 id.	7 id.
Capdeella	Santacilia	98	2 id.	8 id.
Calviá	Santacilia	98	2 id.	8 id.
Esporas	P. del Olivar	98	2 id.	9 id.
Establiments	P. del Olivar	98	2 id.	9 id.
Estallencs	P. del Olivar	98	2 id.	9 id.
Bañalbufar	P. del Olivar	98	2 id.	9 id.
Puig unent	P. del Olivar	98	2 id.	9 id.
Yalldemosa	San Miguel	84	2 id.	8 id.
Deyá	San Miguel	84	2 id.	8 id.
Sóller	San Miguel	80	2 id.	8 id.
Buñola	San Miguel	80	2 id.	8 id.
Eluchmayor	Bauló	6	2 id.	8:30 id.
Santañy	Bauló	6	2 id.	8:30 id.
Campos	Bauló	6	2 id.	8:30 id.
Sansellas	F. San Antonio	2	id.	8:30 id.
Santa Eugenia	P. San Antonio	2	id.	8:30 id.
Felanix	Mercadal	13	2 id.	6 id.
Algaida	Mercadal	13	2 id.	6 id.
Montuiri	Mercadal	13	2 id.	6 id.
Porreras	Mercadal	13	2 id.	6 id.

ESTACIONES Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO

con SAIOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLÉNORRAGIA** y demás fujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

para las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

VENTA. En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

Tratamiento de la diabetes

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor.

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31, Manacor.

LA ROQUETA

FÁBRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

DE

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la **epilepsia** (mal de San Pan), **histerismo**, **baile de San Vito**, **neuralgias rebel-des**, **migraña**, **palpitaciones de corazón**, **vértigos**, **temblores**, **agitación nocturna**, **desvanecimientos**, **insomnios**, **asma** y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

Im. del Comercio.—E. Soler.—Conquistador, 43 y 45.—Palma de Mallorca